

# CORREO DE CANTABRIA

PRECIOS PARA LA SUSCRICION.

En Santander. 10 reales.  
Fuera, trimestre 12 " " " "  
Ultramar y extranjero, 100 " " " "

PAGO ADELANTADO.

PERIÓDICO DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS

SE PUBLICA LOS LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES.

DIRECTOR Y PROPIETARIO

DON ALFREDO DEL RIO.

ADMINISTRADOR, EL REDACTOR  
**Don Adrian del Rio.**

Ribera, 9.—Santander.

Reclamos y anuncios á precios conven-  
nales.

Comunicados de 2 á 20 rs. linea

MAREAS.—Pleamar. 1. <sup>a</sup> á las 8 h. 05 m. 2. <sup>a</sup> á las 8 h. 36 t.		Bajamar.—1. <sup>a</sup> á las 2 h. 04 mañana. 2. <sup>a</sup> á las 2 h. 33 n.	
Dia 4 SOL.—Sale 5 h. 29 mañana.	Se pone 6 h. 29 tarde.	Dia 4. Luna.—Sale 00 h. 00 m.	Se pone 00 h. 00 tarde.
Dia 5 » Sale 5 30 »	» 6 27 »	Dia 5. » Sale 00 00 »	» 00 00 »

## CRÓNICA RELIGIOSA.

En Consolacion. Adoracion continúa al Santísimo Sacramento, todos los dias, por los señores del Alumbrado y Vela. En la Compañía, ejercicios piadosos todos los dias al anocheecer.—Vela al Smo. por la Asociacion de Señoras, todos los dias en la Sacramental del Cristo.

SANTORAL. Dia 4. S. Moisés, legislador y profeta. Stas. Rosalia, Cándida y Rosa de Viterbo, vgs.

Dia 5.—Stos. Lorenzo Justiniano, obispo, Victorino, ob., Rómulo, mrs. y Sta. Obdulia, vírgen.

## Guia de la provincia.

Sacerdotes de semana para administrar los sacramentos á enfermos:

En San Francisco, D. Eduardo Aja Pellon, Concordia, 4.

Cristo.—Lorenzo Muñoz, Puente, 4, 4.º

Consolacion.—Guillermo Paredes, Ruamayor, 44, 2.º

Compañía.—Mariano Gilarranz, Cuesta de la Atalaya, 5, 1.º

En Santa Lucía, está en la sacristía constantemente un sacerdote dispuesto al efecto.

## Diversiones públicas.

Café del Ancora.—Concierto de 9 á 12 de la noche por el reputado pianista señor Enguita.

## TRANVIA AL SARDINERO.

Salen trenes de cuarto en cuarto de hora.—Arcos de Doriga.

## ADUANAS.

Vistas de servicio en los muelles.

En el de Calderon, D. Foustino Mendez.

En el de Maliaño, 1.<sup>a</sup> seccion, D. Eduardo Menendez de Luarda.—2.<sup>a</sup> D. Juan San Martin.

Ferro carril, auxiliar, Vista.—D. Cipriano Pacheco.

## FERRO-CARRIL DEL NORTE

### SERVICIO DE VERANO.

Salidas de Santander.

Tren n.º 30 misto hasta Bárcena, á las 7 16 mañana.

— —32 expres, con parada en todas las estaciones de la seccion á las 10 de la mañana.

— —34 misto hasta Baños y Madrid, á las seis de la tarde.

Llegada á Santander.

Tren n.º 31 expres, con parada en todas las estaciones de la seccion, á las 4'10 tarde.

— —33 misto desde Bárcena, 8'15 noche.

— —35 misto desde Madrid y Baños á las 8 de la mañana.

Los trenes expres no llevan coches de tercera.

## CORREOS.

El correo general saldrá de la Administracion á las 9'30 de la mañana y de la estacion á las diez de la misma, y llegará á esta ciudad á las cuatro y media de la tarde.

El correo de Torrelavega y Asturias sale de la Administracion á las 5'30 de la tarde y de la estacion á las 6, y entra á las 8'15 de la mañana.

El de Bilbao sale á las tres de la tarde y entra á las 8'30 de la mañana.

El de la Habana y Puerto-Rico sale de aquí el 20 de cada mes y entra los dias 1, 11 y 24.

El de Habana, Puerto-Rico y Veracruz, por el Paquete francés, sale el dia 22 y entra del 8 al 11 de cada mes.

El de todos los puertos del Pacífico: por la misma vía, sale el 26 y entra del 16 al 18 de cada mes.

Reja. Está abierta desde las ocho hasta las doce de la mañana y de 5 á 8 de la tarde.

Certificados. Las horas de estos y recepcion de papel del Estado para el correo general son de 7 á 9 de la mañana y de 4 á 7 de la tarde.

Para Bilbao y su línea de 2 á 3 de la tarde. Reclamaciones de certificados de 9'30 á 11 de la mañana.

La correspondencia del buzón de la Administracion principal se recoje para el correo de Madrid á las 8 de la mañana; la de los buzones de la capital á las 8'30 y la del de la estacion del ferro-carril á las 9'35 de la misma.

## SERVICIO DE BAHIA.—LA CORCONER

Santander al Astillero.—A las 6, 9 y 12 mañana y 2, 4 y 6'15 tarde.

Astillero á Santander.—A las 6'15, 8'10 y 10'15 mañana y 1, 2'40, 5'25 y 7 tarde.

Santander al Cespedon.—A las 6, 9 mañana y 4 tarde.

Cespedon á Santander.—A las 6, 7'30 y 10 mañana y 5 tarde.

Santander á Pedreña y Puntal.—6, 8, 11'30 mañana y 2, 3'30 y 6'30 de la tarde.

Puntal y Pedreña á Santander.—7'15, 8'45 y 12'30 mañana y 2'45, 4'15 y 7'15 tarde.

### PRECIOS.

Santander al Astillero, 1. <sup>a</sup> clase	2	rs.
Santander al Astillero, 2. <sup>a</sup> id.	1	»
Santander al Cespedon, 1. <sup>a</sup> id.	3	»
Santander al Cespedon, 2. <sup>a</sup> id.	1'50	»
Santander al Puntal, 1. <sup>a</sup> id.	3	»
Santander al Puntal; 2. <sup>a</sup> id.	2	»
Santander á Pedreña, 1. <sup>a</sup> id.	2'50	»
Santander á Pedreña, 2. <sup>a</sup> id.	1'50	»
Santander á Magdalena, 1. <sup>a</sup> id.	1	»
Santander á Magdalena, 2. <sup>a</sup> id.	0'60	»

## DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

En combinacion con las salidas y llegadas de los trenes:

De Reinosa salen para el balneario de Corconte.

De Torrelavega para el de la Hermida y para las playas de Suances, Luaña, Comillas y San Vicente de la Barquera.

De Renedo para los balnearios de Viesgo, Ontinada y Alceda.

De Boó, para los de Solares, Fuentes dei Francés y Liérganes.

## TELÉGRAFOS.

En la ciudad servicio permanente. En las estaciones de la provincia se abre el servicio á las siete de la mañana y se cierra á las siete de la tarde.

## Vapores entre Bilbao y Santander.

El Pelayo y el Viscaino Montañés efectúan dos entradas y salidas semanales. Ordoño, Muelle, Correduría.

Concejales de turno para los servicios de la ciudad.

Escuelas.—D. José Horga.

Beneficencia.—D. Isidoro Alonso.

Obras.—Don Pedro Setien y don Juan Trueba.

Plazas.—D. Ricardo Horga.

Matadero.—D. Eduardo Diesro.

## EFEMÉRIDES DE LA PROVINCIA DE SANTANDER.

### PROPIEDAD DE LA DIRECCION DE ESTE PERIÓDICO.

*Setiembre 2 de 1497.*—Arriba á Laredo, por causa de fuertes temporales, la flota que conducia á Inglaterra á la Infanta Catalina, cuarta hija de los Reyes Católicos, que habia salido hacia dias de la Coruña. La Infanta iba á casarse con el príncipe de Gales, Arturo, hijo primogénito de Enrique VII, cuyo enlace no se efectuó hasta 1501 por la corta edad de los que iban á contraerle. Muerto Arturo poco despues del matrimonio, casóse Catalina con el hijo segundo de Enrique VII, que fué luego el Rey de Inglaterra, Enrique VIII.

Catalina, Reina de Inglaterra por la elevacion de su esposo al trono en 1509, fué repudiada despues de diez y ocho años de matrimonio, retirándose al castillo de Kimbolton, donde pasó el resto de su vida.

A ésta van unidos grandes sucesos; prodújose en Inglaterra una perturbacion terrible en las creencias religiosas, pues Enrique VIII, que se habia mostrado católico fervoroso, se separó de la *Comunion Católica* porque el Papa se negó á consentir el divorcio que, con hipócritas pretextos, habia solicitado aquel monstruo para casarse con la célebre Ana Bolena, dama de honor de la Reina su legítima esposa.

Para que se tenga una idea de los sentimientos del monarca, solo en lo que se refiere á sus mujeres, diremos que, repudiada, porque sí, su legítima y buena esposa *Catalina de Aragon*, casó con la citada *Ana Bolena*, á la que mandó decapitar bajo el pretexto de adulterio á los cinco años de haberse unido á ella.

Contrajo despues matrimonio con *Juana Seymour*, que murió de parto.

Despues de ésta tuvo por esposa á *Ana de Cléveris*, á la que repudió por su fealdad.

Sucedió á *Ana de Cléveris Catalina Howard*, mandada tambien decapitar por adúltera.

Fuó su última mujer *Catalina Parr*, que sobrevivió á su marido, cuyo reinado sangriento fué notable por las víctimas que en él se hicieron, entre las cuales se registran las muy ilustres de Fisher y Tomás Moro.

Estos sucesos inspiraron al gran Calderon de la Barca uno de sus inmortales dramas, *La Cisma de Inglaterra*, del cual damos en la seccion de Variedades una preciosa muestra.

*Setiembre 3 de 1860.*—Entre los nombres inscritos en el salon de sesiones del Excmo. Ayuntamiento de Santander en letras de oro, se lee el siguiente:

#### DON ANTONIO HERMOGENES DE LA SERNA.

Este señor, natural de esta ciudad, merece seguramente el honor que la ciudad le ha hecho, á si como el de que sus paisanos, y principalmente los pobres, no le olviden, pues instituyó en su beneficio una obra pia con el capital de 400.000 reales, representados por una inscripción intransferible con el interés de 3 por ciento á cargo del Tesoro, á fin de formar, con su producto de 12000 reales tres dotes de mil pesetas cada una, sorteables todos los años entre los expósitos procedentes de la Inclusa provincial que cumplan 15 años y no excedan de 30, si son hembras, y de 22 á 35 los varones; cuya dote será entregada á los agraciados en el momento en que contraigan matrimonio: pierden el derecho los que se casen despues de haber cumplido la edad señalada, en cuyo caso se agregarán sus dotes á las tres ordinarias que sean objeto de sorteo en los años sucesivos.

La escritura de fundacion, fué firmada en el dia de esta efeméride por el capitalista de esta ciudad D. Juan Antonio de Redonnet ante el escribano D. Genaro Sierra, de acuerdo con el testamento hecho en Paris por el caritativo D. Hermógenes, á quien deben tanto los seres más desgraciados de la sociedad, los hijos sin padres, llamados á pagar crímenes cometidos por otros.

D. Antonio Hermógenes de la Serna merece, pues, la consideracion de sus conciudadanos por su pensamiento magnánimo.

**SINGER**  
13 BLANCA, 13.  
SANTANDER.

**LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

**GARANTIAS**

CAPITAL SOCIAL

**48.000.000 rs. vn. efectivos.**

PRIMAS Y RESERVAS: RVN. 106.319.768'47

Sub-directores en Santander: para incendios y vida, *Pedro del Hoyo*; para marítimos, *Hijo de Porrúa y Compañía*.

DEPURATIVO UNIVERSAL

DE

**ORDOÑEZ.**

VERDADERO PURIFICADOR DE LA SANGRE.

*Superior á los Robs y Zarzaparrilla.*

Se halla de venta en Santander en la botica del Dr. Ordoñez, Martillo 5; de Ordoñez Abadia, Velasco 5, y de Bezanilla, Santa Clara, 8.

Fuera de Santander en las principales Oficinas de Farmacia.

#### NOTICIAS.

Se nos dice que varios jóvenes forasteros, deseando demostrar á la buena sociedad santanderina su agradecimiento por las atenciones á ellos dispensadas, idearon realizar una variadísima funcion en el teatro principal, pero los inconvenientes presentados por la empresa de dicho coliseo, les ha hecho desistir de sus propósitos.

Sentimos de todas veras el percance.

Sabemos que inmediatamente que desembarcó en este puerto parte de la tripulacion de la corbeta «Doña Flora de Pombo» con su piloto nuestro amigo D. Julian Oslé, se presentaron casi desnudos al Sr. D. Juan Pombo, dueño del buque, quien compadecido de los naufragos les proporcionó ropas y recursos para llegar á sus casas.

El profesor sir William Thomson ha presentado á la asociacion científica británica, el 25 del pasado, en Southampton, un curioso é interesantísimo aparato para el estudio y determinacion de las mareas. Consiste en una especie de máquina calculadora, por medio de la cual, y previos ciertos datos recogidos por la observacion, se

puede fijar la época y magnitud de las mareas para cualquier punto de una costa; de modo que en ménos de veinte minutos se predicen y determinan con tan ingenioso instrumento las horas é intensidad del flujo y del reflujo para todo un año, en el puerto que se desee, con tal que se den algunos datos respecto al mismo fenómeno en años anteriores; por ejemplo, la magnitud y hora fija de la pleamar en un dia determinado.

Ha ido bastante gente de esta ciudad á Palencia, con motivo de las fiestas de San Antolin que se celebran en aquella capital.

Ayer, cuando más concurridos estaban los paseos del Sardinero y más animacion se notaba en los bailes improvisados en los pinares, un fuerte chubasco puso en dispersion á las gentes, que se apresuraron á tomar asientos en los coches y en el tranvía para regresar á la ciudad.

El chubasco benefició mucho á ambas empresas, que no podian dar servicio bastante para trasportar los viajeros, los cuales tomaban los coches por asalto.

Algunos propietarios de la poblacion

están echando de sus casas á las mujeres de mal vivir que las habitan, habiendo desaparecido ya de este modo varios palomares.

Segun noticias, ha empezado á funcionar en Edimburgo un motor de aire comprimido del sistema coronel Beaumont, aplicado á los tranvías, habiendo alcanzado un éxito extraordinario.

El aire se comprime á 68 atmósferas, en cuya presión, segun cálculos, el volumen de un metro de aire es lo suficiente para el transporte de una tonelada á la distancia de 150 kilómetros. La chapa de los receptáculos de aire, que tiene un grueso de 23 á 24 milímetros, puede resistir una presión de 100 atmósferas.

Anoche estuvieron sin encender los faroles de algunas calles hasta más de las ocho, por lo que llamamos la atención del Sr. Alcalde para que se adelante la hora de practicar aquella operación teniendo en cuenta lo mucho que han acortado los días.

D. Vicente Campo ha comprado una gran partida de magníficos carneros de Burgos, para expender, como lo viene haciendo, la carne, en la tabla que tiene establecida en la Pescadería, donde todos los días llaman la atención de la gente que pasa por allí, los grandes carneros muertos que hay colgados.

A propósito de esto, recomendamos á nuestras lectoras la lectura del anuncio que de aquel establecimiento insertamos con el título de *Economía doméstica* en la última plana de nuestro periódico.

Ya se ha anunciado la apertura del nuevo curso académico en la acreditada Academia Británica dirigida por el ilustrado joven D. Julian Fresnedo de la Calzada y establecida en la calle de Becedo.

Este colegio, que lleva cuatro años de existencia, cuenta con un buen cuadro de profesores y asignaturas, lo cual nos hace esperar, y nos alegraremos de que así suceda, que tendrá un buen número de alumnos.

Entre los españoles que han fallecido en Manila, por consecuencia de la epidemia, se cuentan un capitán de la guardia civil, un oficial de hacienda y un médico militar.

Todos los artículos de primera necesidad han encarecido en dicha capital, y los empleados han solicitado, en su vista, que se suprima el descuento que sufren sus sueldos.

Ha circulado el rumor, que por fortuna no se ha confirmado, de que en

Tánger se han presentado casos de cólera.

Se corre, sin embargo, el peligro de que el terrible azote se acerque, si no se toma todo género de precauciones. El telégrafo participó anteayer que en un buque llegado á Alejandria, procedente de Bombay, se habian presentado cuatro casos.

Los profesores de primera enseñanza encargados de denunciar los rótulos que tengan faltas gramaticales, han presentado ya á la alcaldía una extensa lista de los que se hallan en tal caso.

A propósito, señor alcalde: ¿no habría por ahí un acento que echar á perder para colocarlo en un *heroe* que se lee en el pedestal de la estatua de Velarde?

Más de 3000 reales importan las multas impuestas el por la alcaldía, por infringir el bando referente á los palomares de esta población.

A consecuencia de los fuegos artificiales quemados en Mazcuerras cuando estuvo el rey, por real orden de 30 de Agosto último se ha concedido el título honorífico de Pirotecnólogos de la Real Casa, con el uso de escudo de armas reales en la muestra, facturas y etiquetas del establecimiento, á los renombrados industriales señores Alonso é hijos, de Palencia, á quienes enviamos nuestra enhorabuena.

Durante la semana anterior se despacharon en este puerto 1986 sacos de harina para la Península, sin que se efectuara embarque alguno para América.

En el mismo período se importaron por mar 836 sacos trigo, 1960 de maíz, 560 cajas y 26 barricas azúcar, 106 bocoyes espíritu de industria, 6 fardos cueros, 230 sacos arroz y 460 cajas jabon.

Ha desaparecido de casa de su esposo en Luenta, la de nente María Gomez Gutierrez, de 41 años de edad.

Se ha anunciado nuevamente la vacante de la plaza de peon caminero para la carretera de Carriedo á Guarnizo.

Nuestro respetable amigo D. Higinio Polanco, resulta designado para Santander en la nueva plantilla de tesoreros de Hacienda.

Segun telegramas recibidos el viernes anterior salió de Manila para la

Península el vapor-correo *Asia* del señor marqués de Campo.

Ha recibido el Sr. Alcalde, segun se nos ha dicho, un donativo de mil duros en ropas para los establecimientos de beneficencia que bien merece la pena de que lo consignemos por lo raro del caso, en algunos de sus detalles.

El donante, que murió hace poco en Madrid, tenia un establecimiento de telas en aquella capital, y todos los motivos que segun parece tenia para hacer un legado semejante, consistian en haber vivido un año en Santander, desde los once á los doce años de edad, empleado en un establecimiento de ropas.

El Sr. Alcalde ha mandado las telas al hospital para que las Hermanas de la Caridad escojan las que más se adaptan á la índole de aquel establecimiento; las sobrantes se entregarán á otros asilos benéficos de la población.

Cuando se nos faciliten datos más extensos consignaremos el nombre del testador.

Esta mañana á las siete ha salido para Comillas el Sr. Frago, Gobernador civil de la provincia.

Merced al siguiente procedimiento podrá en lo sucesivo utilizarse la pata para la construcción de los mas variados objetos.

Se tratan las patatas por espacio de 36 horas con una disolución de 8 partes de ácido sulfúrico en 100 de agua; se secan cuidadosamente con papel sin cola; se las comprime por último fuertemente, y se obtiene así una materia muy semejante por sus caracteres exteriores á la celuloide, y en extremo apta para multitud de usos diferentes. Se la puede emplear para la fabricación de pipas y boquillas, pues es muy parecida á la espuma de mar. La dureza que adquiere cuando se la somete á una fuerte presión es comparable á la del marfil, pudiéndose en este estado fabricar con ella excelentes bolas de billar.

Todas estas noches recorre las calles de la ciudad el Sr. Alcalde, con objeto de inspeccionar si las tabernas de la ciudad se cierran á la hora debida, y de ver si se cumplen las disposiciones de las ordenanzas y los bandos publicados por la Alcaldía.

Se halla en esta ciudad nuestro estimado amigo el joven y eminente violinista don Enrique Fernandez Arbós, á quien, segun hemos entendido, no será difícil tengamos ocasion de oír antes de que termine la temporada de verano.

Nos alegraremos:

El concierto organizado por la bella Srta. doña Pilar Gayé á beneficio de la casa de expósitos, tuvo lugar el sábado en el Casino del Sardinero. Al presentarse la Srta. Gayé en la tribuna artística, fué saludada con una nutrida salva de aplausos; tocó el primer tiempo del 5.º concierto y el primer tiempo de la gran tocata de bravura, ambos de Herz, con una maestría, con una brillantez tal que entusiasmaron al auditorio, haciéndola presentarse á recibir los aplausos del público repetidas veces; y no se crea que estos aplausos eran debidos á la galantería, no; era una justa ovación tributada á la joven pianista á quien estas dos difícilísimas piezas han valido dos premios en el Conservatorio de Madrid. La *Berceuse* de Chopin fué dicha por la señorita Gayé con delicadeza suma, con una precisión y unos matices tales que la valieron otra ruidosísima ovación: accediendo galantemente la distinguida pianista á los deseos del público, tocó de un modo admirable la difícil y sentida *danza húngara*, de Dupont, repitiéndose los aplausos y llamadas á la tribuna.

El sexteto dirigido por el maestro Arche estuvo á la altura de su reputación, ejecutando magistralmente los números del programa que estaban encomendados á tan buenos profesores.

La sección literaria estuvo muy bien desempeñada; el Sr. Guerrero leyó una preciosísima oda titulada *Dos Coronas*, original del renombrado vate D. Ricardo Oláran; á petición del público recitó seguidamente dicho distinguido escritor Sr. Guerrero la sentida poesía *El vestido de cola* que tantos aplausos le ha valido en otras ocasiones, y no menos anteayer en que el público le tributó muchos; el señor Bravo leyó una magnífica oda titulada *A la música*, y otra poesía de D. Adolfo de la Fuente, dedicada y sentida como todas las suyas.

Todos fueron muy aplaudidos.

Satisfecha puede estar la Sta. Gayé; ha empezado su carrera artística del modo más honroso, con una obra de caridad al par que dando una delicadísima prueba de agradecimiento y deferencia á nuestra corporación provincial por quien estaba pensionada.

Además de la entusiasta y merecida ovación que obtuvo del público, recibió la Sta. Gayé un precioso aderezo de oro y perlas de las Stas. de Corral, una bonita corona y un caprichoso ramo de flores de.... ¿de la diputación provincial?—No, señor, de los señores Pellon y Mier.

La concurrencia poco numerosa, lo cual es muy de extrañar, dados el objeto de la función, el indiscutible mérito de su organizadora y las respetables

personas que se debían creer obligadas á interesarse en la mayor recaudación y brillantez posibles.

UT.

PALENCIA 2 de Setiembre de 1882.

Sr. Director del CORREO DE CANTABRIA.

Mi estimado amigo: estamos en pleno jolgorio, honrados con la presencia de muchos forasteros. Música, bailes, fuegos artificiales, inmenso gentío por todas partes, etcétera.

Se ha inaugurado solemnemente el nuevo matadero, que es un edificio muy bueno y llena perfectamente las necesidades del objeto á que se destina.

Esta tarde se ha celebrado la primera corrida, lidiándose toros de Lopez Navarro; el ganado ha sido de imponente estampa y bravo; Cara-ancha y Gallito han estado bien en los quites y con la muleta; pero en las estocadas no se puede pedir más desgracia. Los banderilleros, fatales; los picadores, bien.

La plaza completamente llena, y la gente muy animada.

Caballos muertos, 14.

He saludado á varios santanderinos que se proponen pasar aquí alegremente los días que duren las fiestas de San Antolin.

No tengo tiempo para escribir hoy más, Tu afcmo. amigo,

GALLETA.

COMILLAS 3 de Setiembre de 1882.

Amigo Alfredo: la circunstancia de haber estado algo indispueta, me ha impedido continuar mis tareas que bien puedo llamar *periodísticas*, pues por períodos las hago, a pesar de que á disgusto mio estos períodos son bastante largos.

¡Si convendrá, amigo Alfredo, la venida de los reyes á Comillas!

Aparte de otras consideraciones hago esa exclamación porque sé que en el invierno próximo se efectuarán dos matrimonios concertados en esta corte de verano.

La reina madre y las infantas están disfrutando á sus anchas de las delicias montañesas, pues unos días por mar y otros por tierra, no pasa uno sin que hagan excursiones, de las que regresan, por mar y por tierra satisfechísimas.

Ayer llegó á esta la muy estimada familia del Sr. Fragoso, Gobernador civil de la provincia. Estuvo en palacio visitando á las augustas personas, las cuales sé de buena tinta que irán á Mazcuerras, al confortable chalet del diputado provincial D. Pedro Fernandez Campa, antes de regresar á Madrid.

Buen día pasó el rey en aquel pueblo, pero segura estoy de que sus augustas madre y hermanas le han de pasar á completa satisfacción. Subirán al monte llamado *Pico de Ladreo*, desde donde si mal no recuerdo, se vé con el auxilio de un antejo parte de Santander.

Sin más por hoy sabe le aprecia su buena amiga

LUISA.

SATTOÑA 3 de Setiembre de 1882.

Amigo Alfredo: ya sabe V. que en aproximándose el día de la Virgen del Puerto, comienza la gente de aquí á hacer preparativos para conmemorarle.

¿Se acuerda V. el año pasado en que el amigo Guerrero, notable escritor moralista, y V., interrumpiendo el gran baile celebrado en el Casino, nos proporcionaron un buen rato recitándonos versos improvisados?

Pues aquí vamos á tener iguales funciones; es decir, solemnísimas funciones religiosas, fuegos artificiales, bailes y otros excesos, en los cuales, para darlos amenidad, tomará parte activa la banda del regimiento de Búrgos.

Muchos creían que este año, la Virgen del Puerto se iba á celebrar en Santoña con cierta desanimación por una desgracia ocurrida que todos lamentamos; pero como la gente de esta villa no puede decir á la forastera «vuelva V. otro año», y á los forasteros hay que obsequiarles, de ahí que las fiestas se espera sean buenas.

Los hombres que disfrutaban viendo caras bonitas no quedarán descontentos, pues sé de niñas encantadoras de Argoños, Laredo, Arnuelo, Colindres, San Pantaleón de Aras y otros puntos que se disponen á honrar las fiestas con su presencia.

De las de Santoña no digo nada porque como soy de aquí, no quiero que los suscriptores digan que falta al significado de su nombre, que le estima en cuanto vale su amiga,

MODESTA.

TORRELAVEGA 3 de Setiembre de 1882.

Sr. Director del CORREO DE CANTABRIA.

Muy señor mio: ya es hora de que en cumplimiento de una palabra dada, diga mi pluma: «estos puntos son míos».

Comienzo por decir á usted que la señora de nuestro amigo D. Pablo Ceballos, hijo del ex ministro de la Guerra, ha dado á luz felizmente en esta villa una hermosa niña.

Concluyo esta noticia dando á los padres de la criatura la más expresiva enhorabuena.

Dentro de siete días se celebra aquí la Virgen del Milagro.

Como sabe usted perfectamente sería un milagro que en ese día no echáramos aquí la casa por la ventana.

En dicho día, domingo, habrá misa solemne á las diez de la mañana, y predicará el ilustrado parroco de esta villa D. Ceferino Calderon, según noticias que tengo.

Por la tarde gran romería en Torres, y por la noche, además de música y fuegos artificiales, el Círculo de Recreo, celebrará, en obsequio a los forasteros, un magnífico baile, el que, como todos los años, promete estar brillante.

Los dueños de casas de huéspedes, presumiendo que va á ser una verdadera invasión la de los forasteros en ese día, se preparan para aprovechar sus casas todo lo posible.

Si el tiempo nos da su permiso, las fiestas serán buenas; no me cabe duda.

¡A Torrelavega!

Suyo afcmo. amigo,

Soco.

## VARIEDADES.

DE LA CISMA DE INGALATERRA.  
(Drama de Calderon de la Barca.)

REINA.

Escucha, señor, si puedo  
Hablar; que el aire, medroso  
De tus preceptos, parece  
Que se niega á mis sollozos;  
Y yo, por obedecerte,  
Leyes á mi lengua pongo,  
Con mis lágrimas me anego,  
Con mis suspiros me ahogo.  
Mi Enrique, mi Rey, mi dueño,  
Mi señor, mi dulce esposo  
(Que éste nombre entre los dos  
Como á Sacramento adoro),  
No siento ver á mis plantas  
La corona y cetro de oro,  
Depuesta de mis Estados,  
Ésta seca y aquel roto:  
No siento que de tu imperio,  
Trofeos del ambicioso,  
Me aparten, pues de la muerte  
Serán caducos despojos;  
Siento verme sin tu gracia,  
Siento verte con enojos,  
Y haberte dado ocasion  
A extremos tan rigurosos.  
Y si no, para saber  
Cuál de éstas desdichas lloro,  
Pónme en oscura prision,  
Donde los rayos hermosos  
Del sol me nieguen sus luces:  
Llévame á lo más remoto  
Del mundo, donde entre fieras  
Y en un monte, duros troncos  
Me escuchen; ó ya en el mar,  
Entre nevados escollos,

Desnudas peñas habite;  
Pues ya en unos ó ya en otros,  
Viviré pobre y contenta,  
Como sepa que mis ojos  
Están, señor, en tu gracia,  
Que pueda llamarte esposo.  
Y cuando quiera mi amor  
Que por darte gusto en todo,  
No sienta el estar sin tí  
(¡Qué de imposibles propongo!),  
¿Cómo dejaré, señor,  
De sentir el peligroso  
Extremo en que vives, siendo  
Causa á nuevos alborotos?  
Tú, cristianísimo Rey,  
Que prudente y religioso,  
Las columnas de la Iglesia  
Trajiste sobre tus hombros;  
Tú, que sábio confundiste  
Con estudios cuidadosos  
A Lutero, ¿pones duda  
Sobre los rayos de Apolo!  
Ménos sé que tú, señor;  
Mas cuando las cosas toco  
De la fé y su religion,  
Creo, cerrados los ojos,  
Que el peregrino en el mar  
Fin tuviera lastimoso,  
Si el gobierno de la nave  
Tiranzara al piloto.  
Las cismas y los errores  
Con máscaras de piadosos  
Se introducen; pero luego  
Se van quitando el embozo.  
Mira no vayas, señor,  
Deslizandote poco á poco;  
Porque el volver sobre tí  
Será más dificultoso.  
El pontífice Dios es:  
Pues si Dios lo puede todo,  
No hay duda, todo lo pudo:  
Esto sé y esto conozco.  
Para él apelo, y á Roma,

Arrastrando con los ojos,  
Partiré peregrinando  
A pedir justicia solo.  
Y así, aunque á España pudiera  
Irme, adonde el vitorioso  
Cárlos me diera su amparo,  
Ni le pido, ni le invoco,  
Por no pedirle venganza  
Contra tí; pues si animoso  
Solicitará vengarme,  
Mi pecho, mi pecho propio  
Fuera tu escudo, y en él  
Deshicieran los enojos  
Golpes de templado acero,  
Trás del ardiente plomo.  
Irme á un convento, señor,  
Por religiosa... tampoco,  
Porque si yo estoy casada,  
En vano otro estado tomo;  
Y así en palacio he de estar  
A vuestros umbrales propios,  
Y sabrán muriendo, en ellos,  
Que os estimo y reconozco  
Por mi dueño, por mi bien,  
Por mi Rey, y por mi esposo.  
(Vuelve el Rey la espalda y se vá con Volseo  
poco á poco.)  
¿Las espaldas me volveis?  
¿No merezco vuestro rostro?  
Aunque si he de verle airado,  
Por mejor partido escojo  
No miraros; ¡muera yo,  
Y vos no tengais enojos!  
Púsose el sol: ¡ay de mí!  
Tinieblas y sombras toco.

IMP. Y LIT. DE F. FONTS.

Somorrostro, 4.

Despacho, Ribera, 9.—Santander.

que los podemos salvar  
con los esfuerzos benditos  
de la santa caridad;  
veo, entre espumas de plata,  
el nombre ilustre brillar  
de Rubalcava el marino,  
alma de esta SOCIEDAD.  
Lleva el rumor de las aguas,  
entre las olas que van,  
los sollozos de las madres  
que no cesan de llorar;  
y entre las olas que vienen,  
los gritos de la ansiedad.  
Y mis lágrimas envío,  
pues quiero verlas rodar  
entre las olas que vienen  
y entre las olas que van.

TEODORO GUERRERO.

Y en esa lucha incesante,  
como en las aguas del mar,  
chocan las olas que vienen  
contra las olas que van.

El mar es bello, muy bello,  
con su cielo azul... Pero ¡ah!  
también las flores convidan  
su perfume á respirar,  
y flores hay que en su seno  
guardan veneno letal.  
Así, las pérfidas ondas  
son un sepulcro.—Mirad.  
La nave gallarda cruza  
por el proceloso mar,  
y al viento dando sus velas  
tranquila surcando vá.  
En Dios puesta la esperanza,  
ve á lo lejos asomar  
la costa, el puerto querido,  
y se marca la ansiedad.  
Negras las nubes se tornan  
y empiezan á descargar;  
las olas se encrespan, ruge  
desatado el vendaval.  
La nave, perdido el rumbo,  
en una rompiente dá,  
y los botes salvadores  
se traga furioso el mar.  
¡Todo el viento lo destruye!  
Sólo la fé queda ya  
con la esperanza, pues tienen  
en cada pecho un altar.  
Al ver seguro el naufragio,  
temblando la gente está,

**JEREZ DEL ABUELO**  
**MARCA UNION ANDALUZA.**  
 PROPIEDAD DE  
**ANGEL LÁZARO CRECI,**  
 DE JEREZ.

Este vino riquísimo está completamente acreditado en toda Europa siendo necesario en toda mesa de buen tono. Es un vino viejísimo de Jerez sin composición alguna, y por lo mismo lo recomiendan muchísimo los señores facultativos á toda clase de enfermos, pues les da vida como también les es muy útil á toda persona que padezca inapetencia. El precio es á cinco pesetas botella en toda España.

Se halla de venta en casa de DON MAXIMO BOLADO, cuesta del Hospital, y en los principales Ultramarinos.

Para pedidos al por mayor, dirigirse á su propietario CALLE FUENCARRAL, 92, MADRID.

**DOCTOR VILARDELL**

MÉDICO HOMEOPATA.

Consultas de 11 á 1.

**Santa Clara, 3, principal.**

**LA CAMERANA.**  
 SAN FRANCISCO NUM. 11  
**DONATO AGUIRRE.**

Gran comercio de ropas hechas, trajes á medida en 24 horas, baratura sin igual, trajes desde 7 duros, especialidad en trajes de militar. Competencia en los precios tanto en los de medida como en los confeccionados. 20—14

IMPRESA, LITOGRAFIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

**F. FONS.**

Gran variedad en papeles de fantasía para señora.

**Rivera, 9, Santander.**

**CANTARES DE UN VIEJO**  
**ESCRITOS EN EL SARDINERO**  
 POR  
**TEODORO GUERRERO.**  
 SEGUNDA EDICION.

Acaban de recibirse ejemplares de la segunda edición en la librería de D. Luciano Guierrez, calle de San Francisco, y en el establecimiento de D. Telesforo Martinez, calle de la Blancar; se venden á peseta.

También se ha recibido nueva remesa de todas las obras de D. Teodoro Guerrero.

y en el puente, de rodillas,  
 á Dios invoca piedad.  
 Y mientras tanto, en la costa  
 viendo á la nave luchar,  
 se lanzan bravos marinos  
 sin temor al huracán.  
 ¡Ay! ¡un bote salva-vidas!...  
 ¡No lo tiene la ciudad!  
 Así, es inútil empeño;  
 la nave á pique se va,  
 y se oye un grito de espanto  
 que se confunde en la mar.  
 Las lágrimas de las madres  
 enriquecen su caudal,  
 y las lleva lo corriente  
 de las aguas, á buscar  
 el quejido de sus hijos,  
 que allí palpitando está.  
 Y lágrimas y lamentos  
 mezclados, se ven cruzar,  
 entre las olas que vienen  
 y entre las olas que van.

¿Cómo queréis que no llegue  
 á vuestra puerta á llamar?  
 Desde Isabel la Católica  
 hemos aprendido ya  
 que la mujer es el nervio,  
 el alma, vitalidad  
 de las mayores empresas  
 que han llegado á prosperar.  
 Sois madres, hijas ó esposas,  
 y sabéis sentir á más;  
 ayudadnos en la empresa,  
 pues nuestro sueño es dotar

el puerto de salva-vidas,  
 y Dios os lo premiará.  
 ¡Qué abismo tan insondable!  
 ¡Pobres naufragos!... Pensad  
 en las personas queridas  
 que se lanzan á la mar;  
 acaso vuestra limosna  
 mañana las salvará.  
 El pensamiento es sublime,  
 y cerrados no he de hallar  
 los sensibles corazones  
 que en vuestros pechos guardais.  
 ¡Y así os veré tan hermosas!  
 pues nada embellece más  
 ante Dios, que el ejercicio  
 de la santa caridad,  
 que es el consuelo, la vida  
 de los que saben llorar.  
 Las almas indiferentes  
 al dolor de los demás,  
 no sufren, pero tampoco  
 comprenden lo que es gozar;  
 tienen una fibra ménos  
 y una desventura más.  
 Hacer bien á sus hermanos,  
 es en la tierra sembrar  
 la semilla, que en el cielo  
 despues el fruto nos dá.  
 Cuando me acerco á la playa,  
 y el agua dormida está,  
 y á los pobres pescadores  
 miro tranquilos cruzar,  
 y á los valientes marinos,  
 sin temor al huracán  
 que siempre amenaza y pienso

**MARINOS ILUSTRES**

DE LA

*Provincia de Santander.*

Muy adelantada ya la impresion de la obra *Marinos ilustres de la provincia de Santander*, escrita por D. José Antonio y D. Alfredo del Rio, cuya tirada, en su mayor parte, está suscrita, contendrá:

Prólogo por los autores.

Biografías: del Teniente general Don Francisco Cornejo y Vallejo, de Valle, en el valle de Ruesga; D. Vicente de Velasco é Isla, Capitan de navío, de Noja; D. Juan Antonio de la Colina y Rasines, Jefe de escuadra, de Barcelona de Cicero; Bailio Frey D. Blas Clemente de Barreda y Campuzano, Teniente general, de Santillana; D. Santiago Muñoz de Velasco, Jefe de escuadra, de Entrambasaguas; Marqués de Castañar, Jefe de escuadra, de Vargas; D. Felipe Gonzalez, Jefe de escuadra, de Santoña; D. José Joaquin de Bustamante y Guerra, Teniente general, de Ontaneda; D. Francisco Alsedo y Bustamante, Capitan de navío, de Santander; D. Ciriaco de Ceballos Neto y Bustillo, Capitan de navío, de Quijano; Don Juan Gutierrez de la Concha y Mazon, Brigadier, de Esles; D. Francisco Montes, Teniente general, de San Mamés de Polaciones; D. Felipe Jado Cagigal, Teniente general, de Término (Hoznayo); D. Antonio Gomez Barreda, Jefe de escuadra, de Saro; D. Miguel de la Sierra y Donesteve, Brigadier, de Guarnizo; D. José Ramon de Obregon y Landeras, Brigadier, de Molledo; don Fernando de Bustillo, Jefe de escuadra, de Penilla de Toranzo; D. Vicente de la Lama y Montes, Capitan de navío, de San Andrés de Liébana; D. José de la Serna, Capitan de fragata, de Santoña; D. Meliton Perez del Camino, Jefe de escuadra, de Castro-Urdiales; D. Ramon Ortiz de Santelices y Otañez, Teniente general, de Santoña, y D. Joaquin Ibañez de Corbera, Jefe de escuadra, de Luena.

Notas en todas las biografías.

Apéndice:—Egloga de D. Leandro Fernandez de Moratin, *A Velasco y Gonzalez, famosos españoles, con motivo de haberse hecho sus efigies en la real academia de San Fernando por S. M.*—*Al combate de Trafalgar* de D. Manuel José Quintana.—*Latempestad, y la guerra, ó el combate de Trafalgar* de Arriaza, y *A D. Francisco Alsedo Bustamante en el combate de Trafalgar*, de D. Adolfo de la Fuente.

Lista de suscritores.

Precio: 20 reales, que se pagarán al recibir el libro.

Para suscripciones, dirigirse á los autores.

**VAPORES CORREOS**

DE LA

**Compañía Trasatlántica**

*antes A. Lopez y Compañía.*

SERVICIO PARA PUERTO RICO, HABANA

Y

VERACRUZ,

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias 4 y 25	DE CADA MES
	Valencia > 5	
	Málaga > 7 y 27	
	Cádiz > 10 y 30	
	Santander > 20	
	Coruña > 21	

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria), admitiendo carga y pasaje para dicho punto y tambien para VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas del Pacífico, toman carga á flete corrido y pasajeros para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, S. José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guaquil, Paíta, Callao, Arica, Iquique, alhara, Coquimbo y Valparaiso.

Los que salen los dias 20 de Santander y 21 de Coruña, toman tambien carga á flete corrido y pasajeros para *Santiago de Cuba* y para todos los puertos arriba citados de la *América Central, Norte y Sur del Pacífico*.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 50 para Puerto-Rico, y 60 pesos para Habana.

SEGUROS.—La compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor-correo

**P. DE SATRÚSTEGUI,**

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Setiembre.

Darán más detalles en Santander, sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía, muelle, número 36.

**EUSTASIO SIERRA**

CALLE DE SAN FRANCISCO.

GRAN SASTRERIA.

Se hacen trajes á medida en 24 horas.



VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES

DE LA

**Compañía Trasatlántica,**

*Antes de A. Lopez y C.ª*

Saldrá de Santander el 5 de Octubre en viaje extraordinario el vapor

**ESPAÑA.**

Admite carga y pasajeros para

**HABANA Y VERACRUZ.**

PRECIOS DE PASAJE.

	Habana.	Veracruz
En 1.ª clase. . . . .	Pftes. 150	Pftes. 180
En 2.ª id. . . . .	100	» 120
En 3.ª id. preferente	50	» 60
En 3.ª id. ordinaria	30	» 35

Darán razon más informes sus Consignatarios los Sres. Angel B. Perez y Compañía, Muelle, núm. 36.

**PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY**

Servicio particular

*Entre Santander, La Plata y el Pacífico.*

Saldrá de este puerto el 24 de Setiembre el magnífico vapor

**GALICIA.**

*Para Coruña, Lisboa, Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo y puertos del Pacífico sin trasbordo.*

Admite pasajeros para los puertos citados, así como para Buenos-Aires, y carga para el Brasil, Montevideo y el Pacífico.

Los señores cargadores se servirán pedir cabida con quince dias de anticipacion á la fecha de salida.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse en Santander á los Sres. DORIGA E HIJOS Y BOTIN, Agentes de la Compañía calle de Hernán-Corés núm. 1.

**GRAN BAZAR****DE****SAN FRANCISCO****DE****JOSE UBIERNA,****frente á la iglesia****SANTANDER.**

Cristalería, porcelana, camas hierro y aton.

Escopetas, revolvers y artículos de caza de las mejores fábricas de Europa.

Cubiertos, cuchillería, bisutería fina, lámparas y quinqués de todas clases.

Artículos de piel de Rusia. Gran surtido de albums para retratos, y Perfumería.

**ECONOMÍA DOMÉSTICA.**

En la carnicería y salchichería de don Vicente Campo, Pescadería 1 y 2 se vende: Lomos de cerdo adovados á 2 y medio reales libra.

Tocino fresco á 32 cuartos libra, y salado á peseta.

Salchichon superior de Vich á 14 reales libra.

Jamones de todas clases y precios. Salchichas finas, blancas y encarnadas á 5 y 4 reales libra respectivamente.

CARNERO DE BURGOS, lo hay todos los días á 3 reales libra.

*Pescadería, locales 1 y 2.***FABRICA DE CALZADO****LA ESPAÑOLA***Puente n.º 8 Santander Puente n.º 8*

Surtido general en toda clase de calzado.

Grandes novedades en satenes, ruseles y sedas de todos colores, para calzados de señores y niños.

Surtido de Brodequines de campo, hechos á máquina.

**D. JOSÉ MARIA LOPEZ PEREDO****MEDICO CIRUJANO TITULAR***de esta Ciudad.*

Dedicado, con especialidad, á la asistencia de PARTOS y enfermedades con él relacionadas.

*Cuesta Garmendia número 1. 2.º***V. URBINA  
CALLISTA.**

Sirve á domicilio y en su casa.

**HERNAN-CORTÉS 6, ENTRESUELO.****SANTANDER.****LA CRUZ BLANCA***Gran maltería fábrica de cerveza y bebidas gaseosas al vapor.***SAN FERNANDO, 2, ALAMEDA****SANTANDER**

Proveedora de la Real casa.

Unica Fabrica del legítimo Doble Bock.

Cerveza de exportacion de conservacion garantizada.

Exportacion á todos puntos de España y Ultramar.

*Salones y Jardines de recreo.***ACADEMIA BRITÁNICA**

De estudios de comercio. Grado completo Perito Mercantil.

**BECEDO, 2, 3º****SANTANDER****NUEVOS BAÑOS FLOTANTES****MUELLE DE CALDERNO**

Baños frios, baños calientes en magníficas pilas de mármol, baños de algas y escuela de natacion.

**MUELLE DE CALDERON****SANTANDER.****RICARDO S.<sup>N</sup> JUAN****RELOJERO Y ÓPTICO**

Sucesor de J. Denti.

*Calle de San Francisco, 1***SANTANDER.**

—(☺)(:)(☺)—

[CASA FUNDADA EN 1857.]

Se construye y compone toda clase de piezas de la óptica y relojería incluso cronómetros.

Se observa cronómetros de marina!

Se colocan relojes de torre:

Se han recibido instrumentos para ingenieros, náuticos y astrónomos.

*On parle francais*

1: SAN FRANCISCO, 1.

**LEANDRO FOTÓGRAFO.****DE LA REAL CASA.***Plaza Vieja, número 4.—Santander.*

En este acreditado establecimiento se hacen retratos de todos tamaños hasta el natural.

Ampliaciones y pinturas al óleo. Especialidad en reproducciones y retratos de niños.

Horas de trabajo de 9 á 5, Se trabaja todos los días, aunque esté nublado.

**PLAZA VIEJA, 4.****SANTANDER.****Taller de Mieres.***San Francisco, 28.***SANTANDER.**

Guarniciones para coche, sillas de montar, artículos de viaje y calzado de todas clases.

**BERNABÉ CENTENO****ZAPATERO DE LA REAL CASA.**

Este antiguo industrial establecido en la calle de la Blanca, núm. 30, hace presente al público, para complacer á su numerosa parroquia se ha visto en la necesidad de abrir otra tienda de calzado en la misma calle núm. 37 y al lado de la paragüeria del señor Gisbert, donde encontrarán los favorecedores que le honren con su confianza, toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños las mayores novedades del reino y extranjero, los mejores calzados propios para teatro, bailes y soirées como así mismo un buen surtido de botas de montar, de campana y caza.

El gusto, elegancia, prontitud y economía que tiene acreditado en su antiguo comercio, le hacen confiar en que el público acudirá con la misma confianza á su nuevo Establecimiento.

**NO CONFUNDIRSE.****30 y 34 Blanca, 30 y 34.***Al lado de la paragüeria de Gisbert.***VAPORES CORREOS****DEL****MARQUES DE CAMPO.****NUEVA LINEA REGULAR****A LA AMERICA DEL SUR Y OCEANO PACÍFICO.***Servicio mensual.*

La verificará el vapor-correo

**SANTO DOMINGO,**

que partirá de Burdeos el 1.º de Octubre de 1882 para Santander, Coruña, Cadiz, Perna-burgo, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaíso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

*Para fletes y demás antecedentes:*

En Madrid: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo. Cid, 7.

En Santander: Oficinas del Excmo. seño Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

En San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.